



## MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

# ¿EL FIN DEL MUNDO? SIN IDEAS EN LA DISPUTA POR EL PODER

Por Koldo Herria\*

*"...deben tenerse en cuenta los modos de dar la autoridad, y el tiempo porque se da. Cuando se concede amplia, por largo tiempo ... siempre es peligrosa."*

Discursos sobre la primera década de Tito Livio

El escenario político en el mundo es efervescente. Si tuviéramos un tablero digital del mapa mundial con luces que señalicen riesgos y conflictos parecería un árbol de navidad que anuncia el fin del mundo.

En la política mexicana observamos los ajustes y movimientos tácticos de quienes se preparan para continuar en la lucha por el poder político con una característica en común: no hay debate de ideas.

De lado del partido gobernante vemos dos riesgos: la división interna y la traición al proyecto.

Apenas son incipientes, parecen resultar de un vaciamiento de las ideas centrales que deberían componer el ethos de la Cuarta Transformación, pero propiciados por algunos actores con agenda propia, ignorancia, soberbia y baladronada.

Nos referimos al doble A López Hernández, quien coordina el Senado, dispuesto a ame-

ndrentar con sus puños a sus opositores; al presidente mismo de la Cámara Alta, Gerardo Fernández Noroña, que fustiga a diestra y siniestra cuando dice lo que piensa, sin pensar lo que dice; a los líderes y sublíder de la Cámara Baja, Ricardo Monreal y Pedro Haces y deshaces, quienes elevaron lo que se conocía como el Bronx cameral al nivel de élite del grupo parlamentario.

(Trascendió que, para calmar las aguas durante el reparto de Comisiones, Haces distribuyó 20 mil pesos a cada legislador que apoyó sus propuestas a presidirlas. Claro, esa fue la tarifa plana, hubo a quien, para bajarse, les tocó de a más y rejegos que, por no sumarse, no recibieron).

En apretada síntesis: Morena es un partido joven con problemas de partido viejo.

Quizá por la velocidad de su crecimiento.

AMLO estaba muy claro de que tenía que formar cuadros e impulsó un relevo generacional, pero los cambios viejos no aprenden maromas nuevas.

Tener agenda propia es traicionar al segundo piso de la cuarta transformación y hacerlo es traicionar a AMLO.

En la oposición partidista comienzan ajustes.

Se dio el relevo en el PAN sin que se percatara la ciudadanía. El PRI es como un muégano reducido al mínimo.

Con pequeños golpes se va desmoronando, manteniendo el centro muy unido, porque está embadurnado.

No hay discurso, no hay elaboración, porque no hay diagnóstico, ni visión de futuro.

Entre los nuevos brotes políticos: la iniciativa de Xóchitl Gálvez para hacer un nuevo partido; la del Frente Cívico Nacional para hacer el suyo, en el que prefiere que no esté Xóchitl, pero no se atreven aún a pronunciarlo; las advertencias de Ricardo Salinas de regresar a "los zurdos" a "las cloacas" de donde salieron; son intenciones desprovistas de contenido, de ideas, de causas, de propuestas.

Se justifican diciendo que ahora la política es de emociones, pero ese es un error reduccionista. El mensaje debe apelar a las emociones, pero porque el mensaje conecta ideas del emisor y del receptor de ese mensaje, el contenido siempre es necesario.

La comentocracia, por su parte, integrada por opinadores, analistas y quintacolumnistas (no confundir con columnistas de quinta), alerta sobre la destrucción de la democracia, de las instituciones, del poder judicial y, en consecuencia, de la República. Son incapaces de formular una explicación que les ayude a entender las razones por las que se edificó la nueva mayoría que le ha dado el poder a Morena y, al no poder hacerlo, se mantienen alejados de las posibilidades de formular una alternativa.



Se agotó el discurso de la transición democrática justo en el momento en el que la democracia mexicana hizo posible una alternancia de proyecto de nación y no solo de camarillas.

En la Feria Internacional del Libro de Guadalajara el grupo "nexos" organizó un foro sobre las oportunidades perdidas en México en tres bloques temporales de gobierno. JorgeGé Castañeda habló de su experiencia en el gobierno de Vicente Fox y reconoció cómo el primer presidente del PAN

no se atrevió a impulsar ningún cambio.

Castañeda explicó que las presiones de la élite empresarial y las extorsiones y mentiras del PRI (Beatriz Paredes lo engañó y sabotó la reforma fiscal) ataron de manos a Fox. Al clausurar los coloquios, Aguilar Camín dijo que ya vivimos en una "dictadura constitucionalizada".

La afirmación de Castañeda demuestra el poder de la oligarquía (que cuestiona muy bien Viri Ríos) y su complicidad con PRI y PAN, mientras que OligarCamín vacía el concepto de dictadura, lo despoja de contenido y lo convierte en una crítica hueca.

No es así como podrán ganar debates y recuperar poder (ni de interlocución, siquiera).

Se necesitan ideas, en todos los frentes.

Hay que dotar de contenido y reflexión al proceso de cambio en curso y hay que esperar lo mismo de críticos y opositores.

Sin ideas no se puede vencer en la guerra de las emociones.

### UN LIBRO, UNA SERIE Y UN PODCAST

**Libro:** "El poder de los afectos en la política" (S.XXI) Chantal Mouffe.

La politóloga belga de la universidad de Westminster se cuestiona ¿Qué es lo que decide las adhesiones políticas? ¿Cuánto pesan en esas identificaciones los argumentos racionales, las ideas, y cuánto la dimensión afectiva o pasional?

**Serie:** "Pachinko" (Apple TV) Saga épica sobre la guerra y la paz, el amor y la pérdida, el triunfo y el juicio final.

**Podcast:** "Las alucines" (Spotify) Dos morras, Lupita Villalobos y Kass Quezada conversan y dan caña divertida sobre temas triviales que se toman en serio y temas serios que hacen divertidos.

\*@koldoherria

***Castañeda explicó que las presiones de la élite empresarial y las extorsiones y mentiras del PRI (Beatriz Paredes lo engañó y sabotó la reforma fiscal) ataron de manos a Fox. Al clausurar los coloquios, Aguilar Camín dijo que ya vivimos en una "dictadura constitucionalizada"***